

AL PUBLICO.

Guatemala, Octubre 13 de 1873.

El Teniente Coronel Don Santiago Pimentel, que fué despachado de la Ciudad de Chiquimula con cincuenta hombres, conduciendo parque y dinero para la division espedicionaria del Teniente General Don Gregorio Solares; habiendo llegado á Santa Rosa, cabecera del Departamento de este nombre en Honduras, fué informado de que en Gracias habia tenido lugar un pronunciamiento en favor de la reaccion.—Con tal motivo, é instado además por las autoridades de Santa Rosa para que demorase su marcha, temerosas de un ataque de los pronunciados, lo verificó así; y en efecto, los de Gracias, reuniendo toda la fuerza y elementos de que podian disponer, en número de doscientos hombres, aparecieron sobre Santa Rosa el dia 5 del corriente, y tuvo lugar la accion de armas á que se contrae el parte original que se publica á continuacion:

Santa Rosa, Octubre 5 de 1873.

Ciudadadano General de Oriente.

Tengo el honor de dar parte á Ud. que los sublevados del Departamento de Gracias de que le habia dado conocimiento, despues de haber reunido toda la gente y elementos de Guerra, que les fué posible, vinieron y atacaron esta Plaza.

Los fuegos se rompieron á las siete de la mañana y terminaron á las cinco de la tarde, hora en que el enemigo salió completamente derrotado, despues de haber hecho vigorosas cargas sobre nuestras posiciones.

Nuestro plan de operaciones principi6 por sostenernos en los lugares que teniamos ocupados; pero á las tres de la tarde dispusimos salir á batir al enemigo, por flanco izquierdo de sus propias posiciones, lo mismo que por el centro, y despues de dos horas de un vivo combate, la victoria coron6 nuestros esfuerzos.

La fuerza de mimando se batió con el heroismo y disciplina que le caracteriza, habiendose distinguido durante todo el combate, los oficiales cuya lista me hago el honor de adjuntar á Ud.

Hasta la hora en que doy este parte, aun nó se ha concluido de explorar el campo, y hemos recojido del enemigo seis muertos varios heridos, cuarenta y seis armas, gran cantidad de parque, y muchas bestias.

Por nuestra parte no tenemos que lamentar mas que la muerte del Soldado Manuel Pacheco. Es cuanto me hago el honor de poner en conocimiento de Ud. para que si lo tiene á bien, se sirva elevarlo al conocimiento del Ciudadano Presidente, suscribiendome de Ud. con toda consideracion y respeto.

LIBERTAD Y RÉFORMA.

Santiago Pimentel.